

5 céntimos.

PRECIOS D SUSCRIPCIÓN
En Reus mes 1'50 pts.
Fuera: trimestre 5 5
Extranjero y Ul-
tramar: id. 9
 Toda la corre-
cia al Director.

El Liberal de Reus

5 céntimos,

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción, Ad-
ministración é imprenta
plaza de la Constitución
(pórticos).

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año I

Domingo 28 de Noviembre de 1897

Núm. 184

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS ♦ Arrabal de Santa Ana, 80, (junto á la plaza de Cataluña) ♦ REUS

ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA
oculista del Hos-
pital del S. C. de

Barcelona, ex-ayu-

dante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los dom-
gos y lunes de 9 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina á la Granvia, de
á 1 y de 4 á 5.

Arrabal alto Jesús, 38
SOBRE EL CORRO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona D. J. MIRÓ accediendo gustoso á las peticiones de sus
numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 á 5 de la tar-
de de Consulta: Arrabal Santa Ana, núm. 1, plso 1.º, esquina á la calle de Monterols.
Los demás días en su gabinete de Tarragona, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de
la tarde.

TOS

Desaparece rápidamente usand el

JAPARE SERRA

No contiene opio ni morfin, por lo que puede administrarse á los niños sin ningún peligro.
Véase el prospecto.

FARMACIA SERRA. - Abierta toda la noche.

TOS

TOS

LA AUTONOMIA CUBANA

La concesión de la más amplia autonomía á
la perla de las Antillas, á estas horas ya es un
hecho consumado.

Abrir al poder nuestro partido, despues
nuestra península y de Weyler en Cuba, neva-
ba como á remedio necesario y radical para con-
tener la sangría que amenaza terminar con la
vida de nuestra juventud y con los recursos de
nuestra nación, el cambio absoluto del sistema
seguido hasta entonces en Cuba, valiéndose pa-
ra obtener este cambio radical, del relevo del

general Weyler del cargo de capitán general de
la isla y de la concesión de las más amplias re-
formas.

Con estas dos medidas para nadie era un se-
creto que se lograria quitar á la insurrección sus
más poderosos y eficaces auxiliares despues del
clima traidor para los europeos, cuales son las
ro solapada ayuda del Gobierno de la Unión.

El partido liberal cumpliendo sus compromi-
sos relevó al general Weyler y preparó las re-
formas que debian aplicarse en dia oportuno.
Todo el mundo, incluso los verdaderos conser-
vadores, se mostraron partidarios de su inme-

—Aquí estoy señora, contestó la doncella que acababa de entrar.
Los caballos esperan...

—Está bien! venid querida mía! continuó Fernanda, y envol-
viéndose en su capa, atravesó el jardín, seguida de las dos mujeres
para ir á encontrar su coche que la esperaba en la avenida de Sant-
Cloud.

Entre tanto, el vizconde de Pont-Aven, apresuraba su caballo
para ganar la Puerta-Jaune, retornando á Paris dejando á su caba-
llo en entera libertad de caminar á su antojo.

Reflexiones de todo género se encendían en su espíritu, bullien-
do en su cerebro.

En efecto, si se recuerda la situación moral en que se encontraba
al salir del salón de la señora Dorcy, la cólera que le dominaba al
llegar á Villa d' Avray y en fin el resultado de su cita con la mis-
teriosa desconocida resultado que habia tenido por objeto principal,
el hacer de el vizconde de Pont-Aven, el amante de la querida del
barón de Licenay y el enemigo del conde de Santeuil, se compren-
derá sin esfuerzo que el joven marino tendria necesidad de poner
un poco de orden en sus ideas.

En presencia de la pecadora, bajo el imperio de la pasión que
había sabido inspirarle el pretendido dominó azul, el vizconde habia
creído todo lo que le habia dicho.

Fernanda en su idea infernal, habia obrado con maravillosa des-
treza y todo se habia reunido para completar la persuasión del jó-
ven marino.

Oliverio que hasta entonces no se habia encontrado más de cin-
co ó seis veces en presencia de la querida del barón, Oliverio que
había buscado inspirarle un capricho momentáneo, con la esperan-
za de contribuir á la buena acción empenada por Máximo. Oliverio
decimos no habia visto en ella más que una mujer galante, bella,
seductora, es verdad, pero formando parte de esta clase de criaturas

—Probablemente!
—Y él os dejó plantada, de este modo, despues de dos años?
—Hay un secreto entre nosotros y este secreto lo guardará!

Se batirá si Oliverio le provoca, pero no hablará, os respondo de
ello!

—Cual es pues este secreto?

—Sois demasiado curiosa, querida mía.

—Basta! no pregunto nada!

Un silencio siguió á estas palabras, durante el cual Fernanda
parecia absorberse en una profunda meditación.

—Qué es esto, querida, dijo de pronto su compañera levantan-
dose y dirigiéndose rapidamente hácia ella; que es lo que teneis?
Estais absorta!

—Pienso en el porvenir.

—Lo cierto es que os veis entre dos enamorados.

Fernanda movió las espaldas.

—Oh! ya sé que esto no es embarazoso! continuó la señora La-
bit. Pero teneis acaso que el Vizconde reflexione y que no desafe
á Santeuil?

—Al contrario, contestó vivamente la cortesana.

—Entonces puede que tengais miedo de que si se baten, el ma-
rino lleve la peor parte. Todo es posible!

—No digais esto!

—Porqué? Conocéis el proverbio: «Quién no arriesga poco al-
canza».

—Pobre Oliverio! como me quiere! murmuró Fernanda.

—Toma! toma! toma! Luego los vientos dominan por este lado?

Es preciso prevenir sus relaciones! Es que amais al jóven?

—Escuchadme, querida mía, dijo Fernanda levantándose, no sé
lo que me pasa... pero temo sentir latir mi corazón!

—Ah! bah! Qué tontería.

—Tontería ó no! temo amar...

—No será ciertamente este el más feliz de vuestros negocios!

diata concesión ya que veían con ellas terminar la dolorosa insurrección. Pero al conocer que la palabra «Autonomía» indicaba algo, así como una especie de separación entre la Metrópoli y la Colonia, algunos ya no se mostraron tan entusiastas partidarios de su concesión, prefiriendo sin duda, especialmente los de la protección nacional que continúe por más tiempo y de un modo indefinido la sangrienta é infructuosa campaña que sostenemos en la manigua.

Especialmente la autonomía arancelaria ha levantado una tempestad de oposiciones principalmente en Barcelona y en Bilbao. Muy doloroso es ciertamente, el que no podamos continuar poseiendo por mas tiempo, como á colonias las islas de Cuba y de Puerto Rico. Comprendemos que los representantes de la producción nacional grandemente dañada con la implantación del nuevo régimen, procure evitar la concesión de esta autonomía arancelaria. Nadie puede negar que con su implantación saldrá grandemente dañado nuestro comercio con aquellas islas, pero esto no lo ha negado nadie, todos al contrario encontramos muy sensible el que se pierda mucho dinero como se perderá seguramente con esta concesión, pero así mismo tampoco nadie puede negar, ni nadie niega que la guerra cubana casi ó sin el casi nos cuesta la vida de cien mil soldados y si no se concede la autonomía nos costará otras tantas y al fin perderemos del todo la isla. Por mucho dinero que pierdan los productores, nunca alcanzará este dinero á pagar las vidas de estos mártires de la patria.

Además hasta ahora todos los sacrificios los ha hecho el pueblo enviando á sus hijos á luchar por la integridad nacional y por el interés de los fabricantes, con su vida, natural es que si estos por espacio de más de tres años han pretendido terminar la insurrección con su sangre, derramándola infructuosamente, es natural decimos que los partidarios de la protección nacional contribuyen por su parte con la pérdida de mezquinos intereses.

Actualmente sosteniendo la guerra, positivamente se mueren los soldados, del vómito de las balas y «casi» de miseria, los fabricantes dicen que con la concesión de la autonomía arancelaria deberán cerrar las fábricas muriéndose los trabajadores de hambre, esto último es problemático así como lo primero es positivo. De cuerdos es el cambiar una cosa desastrosa positivamente por otra problemática.

Bien concedida sea la autonomía á Cuba si ha de poner fin á este gran dolor que estamos

ración en lo alto de un campanario, tuvo la desgracia de perder el equilibrio y caerse. Quiso la suerte que no sufriera el no alguno, pero su caída resultó funesta para un transeunte, que murió á consecuencia del golpe recibido al desplomarse sobre su cuerpo, el del pobre albañil.

Los padres del difunto acudieron á los tribunales, acusando al que habia caído del campanario cual si hubiera cometido un homicidio y en la creencia de que sería condenado, cuando menos, al pago de una fuerte suma en concepto de daños y perjuicios.

El proceso fué adelantado, mas puso en grave aprieto á los jueces, quienes si por una parte entendían que era justo otorgar algo que satisficiera á los padres del muerto, estimaban por otra poco arreglado á justicia, el considerar como homicidio, un hecho debido á un accidente desgraciado.

Acabaron pues, por mandar que el que aparecía como principal querellante, subiera á lo alto del campanario y se dejara caer sobre el acusado, que vendría obligado á colocarse en el propio sitio donde encontró la muerte el transeunte. «De este modo, dijéronse los jueces, se aplica la pena del Talion y se da la compensación más razonable».

Esta sentencia puso fin al proceso.

En San José de Costa Rica acaba de inaugurarse el magnífico Teatro de la Ópera, cuyo coste se valua en tres millones de pesos.

En pequeña escala, recuerda la Gran Ópera de París, cuya hermosa escalera y suntuoso «foyer» se ha copiado en el nuevo edificio.

Se han importado de Italia para él, los mármoles y estatuas que lo adornan con profusión.

Las pinturas son obra del famoso artista italiano Paol Serra, quien fué contratado expresamente para ejecutarlas.

El edificio tiene capacidad para 1200 espectadores y su alumbrado se compone de dos mil focos eléctricos.

Se comenzaron las obras, tan felizmente terminadas, hace cinco años, según los planos del arquitecto alemán William Reitz.

El Gobierno de la progresiva República, facilitará el teatro libremente, con luces y servicios á todas las compañías de ópera y dramáticas que quieran dar funciones en la capital de S. José.

CRÓNICA

EL LIBERAL DE REUS se halla de venta en Barcelona en el kiosco de J. Calaf, Rambla de las Flores.

Acertada ha estado la empresa de nuestro Teatro Fortuny, en poner en escena en la tarde de hoy, la aplaudida ópera española en tres actos titulada «La Dolores», por lo que no duda-

mos se verá el teatro extraordinariamente concurrido.

Por la noche tendrá lugar la segunda representación de la celebrada zarzuela de espectáculo «La Guerra Santa».

Ha sido nombrado oficial quinto de esta Intervención de Hacienda el que ya lo habia sido, D. Luis Carrero y Revuelta.

Anteanoche despues de las diez, corrió con rapidez por todo Barcelona el notición de que se habia perpetrado un atentado contra el general Martinez Camps.

En el Ateneo Barcelonés, en los cafés y en los teatros, se formaban corrillos para repetir la mala nueva, adornada con variantes que no vale la pena de mencionar, pues todo salió de la inventiva de algun alarmista; ya que ha habido indicación fehaciente que saque el rumor de la categoria de paparrucha.

Un cazador de Tudela de Navarra ha matado un águila que media, con las alas extendidas dos metros.

La ha remitido á Barcelona para que la dissequen.

En una sala de armas de Montpellier, dos jóvenes, de unos catorce años, llamados Mario Tagala y Paul Pujade tiraban al fiorete, cuando, rompiéndose en uno de los pases el fiorete del primero, penetró en el pecho del segundo, causándole una herida terrible, de la que falleció á los pocos instantes.

El padre de la víctima es diputado provincial del departamento.

Lo recaudado en el día de ayer por concepto de consumos asciende á pesetas 1275'26.

En la noche de hoy y en el elegante Teatro de la recreativa Sociedad «El Alba», se pondrá en escena la preciosa comedia catalana en tres actos y en verso «Un pom de violas».

En obsequio al bello sexo, despues de la función habrá baile reunión.

Se ha dispuesto marche á Cuba una compañía de ingenieros de telégrafos que habia sido destinada á Filipinas.

Las novias de la Baronesa Uché en el teatro de la recreativa sociedad «La Juventud Reusense.» La velada terminará con el acostumbrado baile, que será amenizado por la banda de la referida sociedad.

Dice un cablegrama de la Habana, que el Sr. Canalejas se marchó á Guanay, donde se ha de incorporar al Estado Mayor del general Ber-

nal, para asistir á las operaciones emprendidas en la zona.

Antes de salir de la Habana, conferenció el Sr. Canalejas, con importantes personalidades de los partidos cubanos.

Un escampavía de la división de Cartagena, ha encontrado dos pipas llenas de vino procedentes de las inundaciones que hubo en Valencia el día 10 del corriente han navegado 150 millas.

En cumplimiento de lo dispuesto en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» se expide la licencia absoluta á los quintos del primer reemplazo de 1885.

A los del segundo reemplazo del propio año, se les concederá lo absoluto á primeros de 1898.

La Alcaldía de Montblanch anuncia que las renombradas ferias anuales que se celebran en dicha importante villa, y en las que se verifican ventajosísimas transacciones, tanto en ganados de todas clases, como en frutos del país, tendrán lugar los días 6, 7 y 8 de Diciembre próximo.

La Junta de clases pasivas, por acuerdo del 13 del actual, ha declarado á D. Enrique Gombam y Llorens, topógrafo 1.º de la Clase de topógrafos, jubilado con derecho al haber pasivo de 1.500 pesetas, que deberá percibir desde el día 29 de octubre último, por las oficinas de Hacienda de esta provincia.

Dicen de la Habana que han sido indultados 96 prisioneros rebeldos, fijándolas su residencia forsoza.

También han sido puestos en libertad 26 insurrectos quienes se ha expulsado de la Isla.

Añade el cablegrama que dentro de cuatro días se hallarán en libertad todos los extranjeros detenidos en la Habana.

Esta noche la «Sociedad Bartrina» instalada en el primer piso de Casa Dimas celebrará su acostumbrada función dramática poniéndose en escena el drama en cuatro actos «La Aristocracia y el pueblo». Terminará el espectáculo con un baile de Sociedad.

Ha sido declarado cesante el oficial primero de la Tesorería de Hacienda de esta provincia; don Gregorio Chornet.

Para cubrir la citada vacante, ha sido nombrado el de igual clase, secretario de la comisión de evacuación de la provincia de Huesca, don Adolfo Ruiz Perez.

El sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar el día 30 del actual, consta de 50000 billetes al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos á tres pesetas. Los premios serán 2793, importantes 1.050.000 pesetas.

CURIOSIDADES

En una antigua colección de sentencias se cita el hecho siguiente:

Hallándose un albañil practicando una repa-

Este jóven no es rico. Todo lo más unos veinte mil francos de renta! Con este dinero no habrá bastante, ni para pagar vuestra cuada. Es preciso decir, sin embargo que se tiene el derecho de gastar el capital, y como el pequeño Pont-Aven, está chinado, esto no será difícil.

—No quiero admitir de sus manos ni un regalo de diez luises!

—Ah! pobre querida mía! qué es esto que me contais? Vais á tomar un mal camino! Tened cuidado?

—No soy yo rica! y si el vizconde me ama bastante para olvidar el pasado, como me ha dicho... por...

—Casarse con vos? No es cierto. Ved la cosa! Todas las mujeres, tienen esta manía. Pero decidme, si le a rais, si queréis hacer de él vuestro marido de veros ante un alcalde cualquiera, habeis hecho mal de embarcarle en el asunto Santeuil.

—Es preciso. En tanto que Máximo viva la realización de tal proyecto es imposible!... Oliverio matará á Máximo! El corazón me lo dice, y entonces...

—Entonces!... adelante con el duelo! Esto sería un bonito desenlace, aún que conozco uno más agradable todavía.

—Cual?

—No sé! Admitid que la mujer del barón se marchara. Le deja una bonita suma, cosa de cincuenta mil escudos de renta en buenas tierras. Queda la niña, pero parece que está delicada. Entonces Licenay, viudo, enamorado, resultaría un marido nada despreciable!... Qué es lo que pensais de esto?

—Pienso que la señora de Licenay está muy buena...

—Aquí está la desgracia... Sin embargo sería preciso ver...

—Pero que es lo que decis?

—Nada una idea, no hablemos más de ello... Señora sabeis, la casualidad á veces...

Fernanda no quiso comprender la odiosa idea de la infernal criatura.

—Preferiría Oliverio! continuó al cabo de un instante.

—Me parece que lo uno no impide lo otro, dijo riendo la señora Labit. Además! pienso, añadió cambiando de tono. Si Santeuil rehúsase batirse?

—Oh! nada por este lado temo. Se batirá. Puede que demasiado bien...

—Entonces, una vez más, impedid al marino que busque querrela á Máximo.

—Te repito, que es preciso! Oliverio, vencedor ó herido, me pertenece del todo. Solo me restará luchar con el conde de Ornay que probablemente intentará desbaratar mis planes, pero entonces veremos. De momento el vizconde me vengará de Máximo, al que este imbécil de Licenay no ha tenido la idea de provocar. Oh! de qué manera un duelo entre estos dos hombres simplicaban las cosas!... Berta estaba deshonrada y Máximo contribuye el mismo á esta deshonra!

—Si esto sería muy bueno! contestó la señora Labit, pero es que no existe ningún medio de arreglar esto?

—Esto es lo que pienso, pues de este modo, Oliverio no tendría necesidad de batirse!

Despues de estas últimas palabras, Fernanda se sumió en sus reflexiones que la señora Labit no creyó prudente, turbar, acercándose lo más posible al fuego, á fin de combatir el frio que al amanecer, hacia más vivo, cerró beatíficamente sus largos párpados, no tardando mucho en dormirse, con un sueño tan profundo como si su conciencia estuviese tranquila ó muda.

Al cabo de una hora y media, se despertó.

Fernanda no ha cambiado de sitio, ni de actitud, solamente una pálida sonrisa brillaba en sus labios.

—Creo que he encontrado lo que buscaba, murmuró. Entonces mi venganza será completa y Oliverio nada podrá temer.

—Decidme, Fernanda, el coche debe haber llegado? dijo la señora Labit, arreglando su vestido. Vamonos?

—Mirad si Brigida está allí?

Por teléfono:

- Centro.
- ¿Qué se le ofrece?
- Comuníqueme con el número 28.
- Enseguida.

- ¿Me conoce V.?
- Sí señora; es usted la modista.
- Pues diga a la señora que venga.
- Allá voy.

- Ya estoy aquí: ¿qué se le ofrece?
- No es mas, sino para decirle que cuando salga, pase V. por el taller, pues el corte de CHEVIOT INGLÉS de los que vende PORTA, se me ha confundido con los otros que tengo de la misma casa y no se cual es el de V.
- Está muy bien, ya irá.

IMPRESIONES

En una de estas noches pasadas, no importa cuál, en el favorecido coliseo de la plaza de Prim tuve la inmerecida suerte de tener «mismamente» delante de mí a una bella y elegantísima señora (por detrás, que yo no respondo más que de lo que veo) cuyo descomunal sombrero me privó de ver lo que pasaba en el escenario.

Gracias que los que no gozamos de una vista lince tenemos un oído de tísico que ya, ya—casi oímos crecer la yerba.—y pude hacerme la ilusión de que me enteraba por el teléfono, estando muy lejos, pero muy lejos, de lo que ocurría en el teatro, sino me hubiera lucido, como hay Dios.

Parece que aquí vendría como pedrada en ojo de boticario despacharme a mi gusto contra el estrambótico sombrero de señora y hacer al propio tiempo el más brillante panegírico de la clásica mantilla española.

Pero ya me guardaré yo de una cosa y otra tanto como de sentarme en lo sucesivo, siempre que vaya al teatro, en un sillón ó butaca que no esté en la primera fila.

Me veda lo primero el haberme librado ese caprichoso adminículo de la cabeza femenil de convertirme en rana, pues en cierta ocasión, que no viene al caso mencionar ahora, pasé un aguacero como el de marras de santa Tecla cobijado bajo el ala del sombrero de una señorita a quien yo hacia el oso; así como me priva de lo segundo la circunstancia «agravante» de haber caído prisionero, cual mariposa que se enreda en la gasa trasparente que envuelve la lámpara en cuyo torno gira y revolettea, entre las redes ó blondas de una mantilla al ir hacia la luz de unos ojos.

No pnedo decir mal del primero ni bien de la segunda, por más que esta me guste infinitamente más que aquel, pues el sombrero, aunque afecte las más extrañas y caprichosas formas, en casos dados, como se ha visto, puede servir de magnífico paraguas, al paso que la mantilla, por más clásica y artística que sea, nos coje y nos enreda lo mismo que si fuéramos inocentes pajarrillos ó tiernos peces.

¡Cuidado la mantilla española llevada con el garbo y la sal de Andalucía si se nos lleva de calle!

Tan vaporosa y tan sutil como es, y, sin embargo, es la palanca de Arquímedes: levanta el mundo.

Bella es la mantilla, muy bella; pero, como la nariz de Cleopatra, puede trastornar el mundo, trazando nuevos surcos a la historia, impulsar a la humanidad hacia nuevos derroteros.

Si Eva hubiera usado mantilla, así como no usó nada al principio, otra hubiera sido la suerte del género humano, otra hubiera sido nuestro destino sobre la tierra.

El sombrero podrá ser todo lo raro y extravagante que se quiera, pero es útil.

No importa que este parezca una planta tropical en maceta de corcho, ó un canastillo lleno de flores sin aroma ó con aroma distinto, ó un molino de viento con aspas desiguales, ó un trasatlántico anclado, ó mil otras cosas más que á todos se nos ocurren al desfilarse ante nuestros ojos atónitos esa brillante pléyade de distinguidas señoras y bellas señoritas; pero el sombrero es útil y necesario, y, aunque extranjero, inocente.

Si la encantadora y sin par Dulcinea del Tóboso hubiese llevado sombrero, seguramente D. Quijote no se hubiera vuelto loco.

Porque el sombrero tiene eso: admira, encanta, cautiva, pero no enloquece.

Es más varonil y más serio que la mantilla; esta es más femenil y, por ende, más coqueta.

La clásica mantilla, sembrando la guerra y la discordia en los corazones, hubiera destruido y aniquilado a la sociedad á no haber aparecido

el «iris» de paz y concordia con el exótico sombrero.

Prefiero este, pues; pero fuera del teatro, se entiende.

GIL.

LA VOCACIÓN

I

—Mira, sobrina mía, reflexiónalo mucho. Te lo ruego. Eres joven, hermosa... y quizás estés luego pesarosa de todo eso en que hoy cifras tu alegría.

—Mas ¿y mi vocación, querida tía?

—Tu vocación no niego; pero, ¿no es pasajero ese delirio que puedes pagar luego con una vida eterna de martirio?

—No, tía. Es imposible que yo sea feliz de otra manera, y el tranquilo convento que me espera me atrae con una fuerza irresistible.

Hay allí, en la capilla, una imagen sencilla, ante la que mil veces he orado con fervor infinito, ¡y si vieras con que ojos me ha mirado San Antonio bendito!

El santo es tan hermoso que, al fijar en su rostro la mirada, pareceme que escucho el melodioso canto de un ángel y hállome arrabada...

—Veo que hoy no podría convencerte.

—Es el único anhelo de mi vida, y me hallo por completo decidida: ¡ó el convento, ó la muerte!

II

Y mientras se prepara á ir al convento, y en el mismo momento que ella sus rezos con fervor repasa, su primo, capitán de artillería, después de larga ausencia, se presenta en la casa.

Siente ella una alegría que no acierta á explicarse en su ignocencia, y él, lleno de asombro verdadero contemplando á su prima tan hermosa, le dijo con ardor no sé que cosa, y luego la miró de tal manera como sabe mirar un artillero.

La niña, al escuchar al calavera, sintió un extraño gozo, y la velada entera pasó soñando con aquel buen mozo.

Y no sé como fué, que cierto día en el cuarto de «ella» entró la tía encontrándolo todo embarullado y en la mesa una carta que decía: «El paso que hoy he dado á decir la verdad, no lo lamento.

Tía: me he escapado porque... en fin, por detalles que suprimo. No quiero ir al convento y volveré á tu lado cuando sea la esposa de mi primo.»

III

—Yo te perdono, si, ya estás casada... Mas quiero que me expliques una cosa: esa calaverada ¿como la hiciste tu, tan religiosa? ¿No estabas con un místico embeleso casi de San Antonio enamorada? ¿Porque te has escapado?

—Pues... ¡por eso!

De que al santo he querido puede el cielo servir de testimonio, y por eso pequé... ¡pues mi marido se parecía tanto á San Antonio!

Buenos Aires, 1897. LUIS GARCIA

(Del *Almanaque Sud-americano*.)

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 26 DE NOVIEMBRE DE 1897.

Nacimientos

Ninguno.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Pedro Juan Valls, 7 meses, Santa Eulalia.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Gregorio.
Santos de mañana.—San Saturnino.

COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DIA 26

Vapor español «Cervantes», de 296 ts., de Valencia, con arroz, vinos y otros efectos, su agente D. José M. Ricomá.

Vapor español «Comercio», de 321 ts., de Cete y Vinaroz, con tránsito; lo despachan los Sres. Casaseca y Terré.

Laud «Barcelonés», de 42 ts., de Torravieja, con efectos, consignado á D. Juan Mallol.

Vapor español «Ibarra núm. 4», de 1.675 ts., de Barcelona, con tránsito, consignado á D. Antonio Mariné.

Vapor español «Cabo Nao», de 997 ts., de Bilbao y escalas, con hierro, tabaco, guano y otros efectos, consignado á D. Mariano Perez.

DESPACHADAS

Pol. gol. «La Paix» para Port-Vendres, con vino.

Vapor «Cabo Ortegá» para Marsella y escalas, con vino y otros efectos.

Vapor «Cervantes», para Barcelona y Valencia, con carga general.

Vapor «Comercio», para Cete con vino.

Recomendaciones

A LOS HERNIADOS

(TRENCAIS)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (TRENCAIS) al creer que cualquier bragero comprado al azar el suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el comercio de ciertos mercaderes de oficio que con mayor descaro se titulan «ortopedistas» y espeorciatistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia y no obstante tienen el «desahogo» de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desnocean en absoluto.

A las madres

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de **cautchouc** con resorte, atestigüándolo así el número ya importante de criaturitas curadas por remedio en el corto tiempo que hace que permanezca en esta.

Tirantes Omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

JOSE PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

EN TARRAGONA: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde, calle Conde de Rius (ante Hospital) número 5, 1.º, 1.º.

Academia de Comercio

DIRIGIDA POR

D. Zacarías Herrero

P. DE LA SANGRE, 4, ENTRESUELO

El método de la teoría y la práctica constantemente combinadas y hermanadas, por que se rige la «Academia de Comercio», permite á sus alumnos poseer á fondo:

Reforma de letra en 2 meses
Cálculos mercantiles en 6 meses.

Teneduría de libros en 4 meses
Lengua francesa en 8 meses.
Lengua inglesa en 12 meses

Cada clase funciona independientemente de las demás.

Se dan asimismo. Conferencias de LATIN, MATEMATICAS y otras asignaturas así de segunda enseñanza, como del

PERITAJE MERCANTIL

PLAZA DE LA SANGRE, 4, ENTRESUELO

LA PALMA

Se participa á los señores socios que desde el día de hoy queda instalada esta sociedad en su nuevo domicilio plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jesús.

Reus 20 Noviembre de 1897.—La Junta.

TALONARIOS

PARA LA

LOTERIA DE NAVIDAD

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

TELEGRAMAS

Madrid 27.

En el Ministerio de la Guerra no se ha facilitado aun ningún telegrama de Filipinas.

A pesar de ello me consta que se han recibido cablegramas importantísimos y sumamente satisfactorios.

En los centros oficiales, sin duda en virtud de estas noticias, reina la impresión de que se verificarán las presentaciones de los cabecillas en breve plazo.

En el Círculo Mercantil de Madrid tuvo lugar una junta general extraordinaria, habiéndose tratado de una proposición felicitando al Gobierno por el proyecto de autonomía arancelaria colonial.

El Círculo Mercantil acordó ofrecer su incondicional apoyo para el planteamiento de la misma.

La proposición aprobada anoche en el Círculo Mercantil decía lo siguiente:

Considerando que la autonomía arancelaria es una cuestión de carácter nacional, en la que no se trata de protección ni de librecambio y si de un acto de justicia encaminado á la paz.

Considerando que si bien son respetables los intereses locales tambien lo son los generales de la Nación, representados por la sangre de sus hijos, la carga que pesa sobre su Tesoro y la crisis que se siente por efecto de las guerras coloniales.

Considerando deber de patriotismo aspirar á que el Gobierno quede en completa libertad de acción, fiando en que su prudencia y miras patrióticas le dictará los medios más prácticos para que obtengan tanto la Peninsula como Cuba y Puerto Rico todas las ventajas compatibles con la Autonomía.

El Círculo Mercantil felicita al Gobierno y le ofrece su apoyo.

Esta proposición fué aprobada con solo tres votos en contra.

Casi todos los periódicos de Madrid publican los decretos referentes á la autonomía de Cuba. No los comentan, pues aun no han tenido tiempo para estudiarlos detenidamente.

Tan solo «El Imparcial» dice que eran esperados con mucha ansia en España y en el Extranjero.

Añade que harán época en este siglo.

Desde la Habana telegrafian á un periódico madrileño lo siguiente:

«Acaba de saberse la decisión del Gobierno, favorable á conceder una autonomía arancelaria completa á Cuba.

En estos momentos se ha divulgado la noticia por suplementos que publican casi todos los periódicos de esta capital.

Han causado excelente impresión los decretos notándose regocijo unánime entre las clases comerciales y los partidarios del nuevo régimen.»

En general se cree que la guerra de Cuba concluirá pronto.

ESPECTACULOS

Teatro Fortuny

Gran compañía de ópera y zarzuela española dirigida por el maestro don Francisco Perez Cabrero.

Gran función para hoy tarde á las 3.—Última representación de la ópera española en tres actos «La Dolores».

Noche.—Gran función, 28 de abono.—Segunda representación de la zarzuela en tres actos y diez cuadros «La Guerra Santa».

Entrada al paraíso 50 céntimos.

A las 8 media en punto

Imp. Ferrando.—Reus.

EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓBICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 Francos.
Reserva.	9.635.000 »
Primas á recibir.	75.183.878 »
Total.	94.818.878 Francos.
Capitales asegurados.	15.569.869.208 Francos.
Sinistros pagados.	202.000.000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. - Director, E. Gas.
Subdirectores en Reus: Señores Bages-Margenat hermanos, calle de la Mar, número 38

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

Esquelas de defunción

Se confeccionan rápidamente à todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de este periódico.

... en fin, por detalles que suprimo. No quiero ir al convento y volveré à tu lado cuando sea la esposa de mi primo.

III

—Yo te perdono, si ya estás casada. Mas pronto que me expliques una cosa: esa casaverda?

—Como la hiciste en tan religioza? No estabas con un médico embaucado? casi de San Antonio embaucado?

—Porque te has escapado?

—Pues... por eso!

De que si santo ha querido, puede el otro servir de testimonio, y por eso pedí... ¡pues mi marido se paraba tanto à San Antonio!

REUS, 1897. LUIS GARCIA

(Del 4.º tomo de las «Américas»)

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

por día 26 de Noviembre de 1897.

Nacimientos

Ninguno.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Pedro Juan Valls, 7 meses, Santa Rufina.

Sección religiosa

Santos de hoy. — San Gregorio.

Santos de mañana. — San Estebano.